

## Prólogo

En primer lugar quiero enfatizar que este libro sobre casos de agricultura familiar es un insumo necesario y pertinente para detonar diálogo y análisis en la búsqueda del desarrollo rural para Colombia. Esto no lo digo por mera retórica; es una realidad. Una realidad tomando en cuenta el contexto internacional y la coyuntura nacional.

Un contexto internacional en que cada día se reconoce más el papel de la agricultura familiar como proveedora principal de alimentos, contexto que también le otorga prioridad a los circuitos económicos alimentarios cortos, a la proximidad entre consumidores y productores, y a los sistemas productivos con tecnologías conservadoras de los recursos naturales. De este modo, se están priorizando los sistemas agroalimentarios de baja huella de carbono en los que también se incluyan a los pequeños productores, quienes generalmente están lejos del consumidor y poco insertados en los mercados. Además, en el contexto internacional hay que reconocer que cada día es más evidente la presencia de políticas públicas consolidadas, las cuales estén orientadas a estos sectores de la sociedad productiva históricamente poco incluidos en los mercados de los países en desarrollo. Los resultados de varias de esas políticas nos han mostrado que la inclusión de la agricultura familiar no solo es cuestión de un derecho o un llamado a un deber moral; es más bien una solución para promover desarrollo y bienestar en zonas rurales. Estos se traducirán en reducción de pobreza y disminución de brechas de desigualdad urbano-rural, en vías de una homogeneidad territorial.

Adicionalmente, en la coyuntura nacional es necesario recalcar la importancia que el Estado últimamente le ha brindado a este rubro y que incluso es un punto fundamental de los diálogos en La Habana y, sin duda, será esencial en el contexto de construcción de paz en las zonas rurales de Colombia. Es así como los sistemas agroalimentarios territoriales basados en la inclusión de agricultura familiar, serán una característica de las políticas públicas en América Latina y, no podría ser más oportuno, en una Colombia en proceso de construcción de paz.

También hay que recalcar que los socios de esta publicación, la Universidad Cooperativa, la Corporación Universitaria Minuto de Dios y Agrosolidaria, todos

son miembros de la Red de Gestión Territorial para la Construcción de Paz en Colombia (Red GTD-Paz), promovida por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), cuyo lanzamiento fue en diciembre del 2015 y cuya investigación aplicada pretende brindar ejemplos de cómo se pueden generar alternativas para la inclusión social y económica de ese sector, llamado de muchas formas a lo largo y ancho de Latinoamérica y el Caribe, y que podemos resumir en dos palabras: agricultura familiar. Los casos presentados en este documento, son localmente aislados pero territorialmente replicables, por lo que estoy seguro de que este libro será un insumo de mucha utilidad para la Red GTD-Paz y para muchas asociaciones que tienen como misión la generación de empleos dignos y esquemas de desarrollo en las zonas rurales de Colombia y otros países con todavía muchos retos en la globalidad rural.

En segundo lugar, quiero enfatizar que esta no estamos frente a una entre muchas, sino ante la gran oportunidad que tenemos todos los promotores de la agricultura familiar para hacer que esta sea parte fundamental de una política pública para el desarrollo rural en los territorios. Y quiero recordar que esta no es solamente una tarea del Estado; también es una tarea de la sociedad civil rural, y por sociedad civil rural entendemos familias rurales que pueden ser campesinos, indígenas, finqueros, afrodescendientes... vaya, colombianos en zonas rurales vinculados a los productos y servicios relacionados con la alimentación, la agricultura y la seguridad alimentaria. Entonces, quiero reiterar que es este nuestro momento para llevar a cabo acciones concretas y traducirlas en políticas públicas que sean operativas para el desarrollo rural con enfoque territorial basado en la inclusión de la agricultura familiar, una solución para el desarrollo de Colombia.

Estamos, pues, ante una oportunidad histórica, hagámosla nuestra y no la dejemos pasar en la tradicional retórica discursiva de un pliego petitorio, sino pasemos a la acción, a la muestra evidente de que es esta nuestra alternativa para la agricultura familiar en el tren de la historia del desarrollo rural en Colombia.

**Rafael Zavala Gómez del Campo**

Representante en Colombia

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura

(FAO)